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O C H O   C O L U M N A S  /  P R I M E R A S   PLANAS 

 
“Muy joven pero ya mató” 

 
“Le arrebata PRI Omitlán al Verde” 

 
“Triunfa el PRI en Omitlán; fue una elección en calma” 

 
“PRI GANA OMITLÁN” 

 
“Gana PRI la alcaldía de Omitlán” 

 
“Omitlán para el PRI” 

 
“Con el PREP, PRI se declara ganador en Omitlán” 

 
“Pachuca y Tula inundados de notarías” 

 
“Canta PRI victoria en la extraordinaria” 

 
“Urgen a crear una ley de seguridad interior” 

 
“Chocan por compras IMSS y los estados+-” 

 
“ Peña Nieto presentará las nuevas reservas protegidas durante la 
COP13” 

 
“OCDE: será moderado el crecimiento de México en 2017-2018” 

I N S T I T U C I O N A L 
Agenda Hidalguense-Cierra PREP a las 21: 27 con el 100% de casillas registradas: En la sesión 

permanente del Consejo General del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH), a las 18: 00 horas del 04 de 
diciembre, se instaló formalmente el Programa de Resultados Electorales Preliminares (PREP) ante la presencia de 

las y los Consejeros Electorales, Secretario Ejecutivo y representantes de los Partidos Políticos quienes constataron 

que el PREP inició en ceros en la base de datos del programa. El PREP, arrojó el primer resultado a las 19: 39 horas 
y finalizó a las 21: 27 con el 100% de actas registradas; así lo informó el Consejero Electoral Uriel Lugo Huerta, 

Presidente de la Comisión Especial del PREP. De un total de 6846 personas en el listado nominal, el total de votos 
fue de 5026; lo que representa un 73. 41% de porcentaje de participación ciudadana. La sesión permanente fue 

clausurada a las 21: 31 de este día en voz del Secretario Ejecutivo Jerónimo Castillo Rodríguez Los resultados 

preliminares están disponibles para consulta en la página web de este organismo, así como en los difusores 
autorizados. Se contará con resultados oficiales tras la conclusión del cómputo municipal el día miércoles 07 de 

diciembre. (Redacción, página web) 



 

2 de 22 
 

 

Criterio-Elevada participación ciudadana en elección extraordinaria de Omitlán: Se registra una elevada 

participación de votantes la elección extraordinaria de Omitlán. Entre las incidencias recortadas por Octavio 

Castañeda, representante electoral del PRD, es la presencia de personas desconocidas afuera de las casillas con 
una lista de nombres que, presuntamente, palomean cada vez que acuden a votar.  

Así la afluencia a casillas hasta las 10: 10 horas de este domingo.  

812 básica, contigua 1, contigua 2, cabecera Municipal colonia centro, regular afluencia de votantes.  
813 Localidad Venta de Guadalupe, regular afluencia de votantes.  

814 Localidad Rincón Chico, regular afluencia de votantes.  

815 Localidad El Perico, poca afluencia de votantes.  
816 localidad Velazco, poca afluencia de votantes.  

817 localidad Cruz de Mujer, poca afluencia de votantes.  
818 localidad San Antonio El Paso, regular afluencia de votantes.  

818 contigua localidad San Antonio El Paso, regular afluencia de votantes.  

819 localidad Tejocote, bastante afluencia de votantes.  
820 Localidad Guerrero, poca afluencia de votantes.  

821 Localidad Morelos, poca afluencia de votantes. (José Antonio Alcaraz, página ) 

El Universal-Sin incidentes, elección extraordinaria en Hidalgo y Zacatecas: El consejero electoral Arturo 

Sánchez informó que las elecciones extraordinarias de Omitlán de Juárez, Hidalgo, y de Zacatecas, Zacatecas, se 

desarrollaron sin contratiempos, por lo que a las 18: 00 horas de este domingo inició el Programa de Resultados 
Electorales Preliminares (PREP). “Ha sido una jornada buena, una jornada limpia, entiendo que la Fiscalía 

Especializada para la Atención de Delitos Electorales (Fepade) estuvo también presente, vigilando que todo se 
desarrollara en paz, han tenido que realizar algunas acciones, pero eso le corresponderá a ellos informar”, dijo en 

entrevista. Resaltó que las 14 casillas del municipio de Omitlán se instalaron antes de las 10: 00 horas y las 197 de 
Zacatecas una hora más tarde. Sánchez Gutiérrez precisó que debido las condiciones climáticas imperantes en este 

último municipio, se reinstalaron algunos de los centros de sufragio “conforme lo marca la ley, aunque después la 

votación se desarrolló normalmente”. Resaltó sin embargo la estrecha coordinación entre el Instituto Nacional 
Electoral (INE) y las autoridades locales, por lo cual “nos sentimos muy satisfechos”. El también presidente de la 

Comisión Temporal para el seguimiento de los comicios 2017, dijo que habrá que esperar el resultado que arroje el 
PREP y posteriormente los cómputos municipales que se llevarán a cabo el miércoles 7 de diciembre. (Dinorath 

Mota, página web) 

Criterio-De boca en boca pasan malas prácticas de la Jornada Electoral: Desde la mañana, el tema 
principal que iba de boca en boca entre los habitantes del pequeño municipio de la sierra hidalguense, que apenas 

alberga a 8 mil 963 personas, era la elección extraordinaria del ayuntamiento. En el mercado de la cabecera 
municipal, una plática entre un comerciante y una clienta era su insatisfacción por la coacción del voto y el 

condicionamiento previo que se hizo para apoyar al candidato del Partido Revolucionario Institucional (PRI), como 

el reparto de tepetate y limitar programas sociales, dichos que fueron denunciados por partidos políticos 
antagónicos pero que no tuvieron eco suficiente. Después de las 9: 00 de la mañana de ese domingo, las 14 casillas 

abrieron al 100 por ciento para recibir a los 6 mil 746 ciudadanos con derecho a votar. En la casilla 812, ubicada a 
unos 30 metros del palacio municipal, la participación estuvo nutrida. Fue como a las 10: 30 de la mañana que 

llegaron, a bordo de una camioneta blanca de lujo, Raúl Pozos Lanz, senador de la República por el PRI —sentado 

en el asiento del copiloto— y Eduardo Osorio Chong, hermano del secretario de Gobernación del país, en el asiento 
del conductor. Detuvieron la marcha de la camioneta frente a una casa, que parecía el búnker del PRI, situada a 

unos pasos de la casilla 812, donde votó al medio día Ulises Hernández Ramírez. Ahí, Pozos Lanz no dejaba de 
hablar por teléfono; mientras, Osorio Chong mantenía sus manos en el volante. Fue después de las 14: 00 horas 

cuando se sintió un ambiente más tenso. Las prácticas conocidas como el Ruleteo o las Casas Amigas, 
utilizadaspara comprar el voto, comenzaron a operar en comunidades. Un ejemp lo fue en la localidad Guerrero, 

donde partidos políticos observaron a personas ajenas al municipio y proceso, que enganchaban presuntamente a 
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los votantes para comprarles el sufragio a mil 500 pesos para que votaran por el priísta. Hasta ahí llegaron 

representantes de partidos políticos, prensa y hasta la Fepade y la oficialía de partes del IEE para corroborar que, 

en el domicilio donde se metían los electores, después de votar, hacían una fiesta privada. Al final no se 
comprobaron las acusaciones. Ayer, 4 de diciembre, el priísta Ulises Hernández Ramírez ganó la elección 

extraordinaria municipal de Omitlán de Juárez al aventajar, con 273 votos, a José Luis Ordaz Ríos, excandidato del 
Partido Verde Ecologista de México (PVEM), quien le ganó en el proceso electoral ordinario del pasado 5 de junio 

con una ligera ventaja de 53 votos. Sin embargo, el triunfo que se anticipaba del priísta horas antes que cerraran 

los 14 centros de votación tenía un sabor de insatisfacción y hartazgo por la forma en la que operó el partido que 
perdió, en la elección pasada, su hegemonía en Hidalgo. Presagio... Alrededor de las 16: 30 horas, en pleno otoño, 

cayó un aguacero inusual en el municipio Omitlán de Juárez que duró cerca de 50 minutos. Por instantes, el granizo 
hizo que se interrumpiera totalmente la votación... . Sin embargo, 30 minutos antes de que concluyera la jornada, 

se reactivaron los centros de votación, como el de la sección 817, en la localidad Cruz de Mujer, donde en la fila 
había aún votantes. (José Antonio Alcaraz, página05) 

Criterio-Sorprende participación de 73% en extraordinaria: Con una participación de 73. 7 por ciento, el 

PREP de la elección extraordinaria en Omitlán de Juárez le daba el triunfo para la alcaldía al candidato del Partido 
Revolucionario Institucional (PRI), Ulises Hernández Vázquez. Este resultado contrasta con la anterior jornada 

electoral ordinaria en la cual el porcentaje de sufragios emitidos sólo alcanzó el 38 por ciento del total de electores, 
lo que se traduce en un abstencionismo de 62 puntos porcentuales. A las 9: 27 de la noche, con el 100 por ciento 

de las casillas computadas, el Programa de Resultados Electorales Preliminares (PREP) determinaba la victoria 

tricolor con un total de 2 mil 251 votos, 222 más que su más cercano competidor, el candidato del Partido Verde 
Ecologista de México (PVEM), José Luis Ordaz Ríos. Esto, luego de que, de acuerdo con las actas, contabilizó 2 mil 

251 votos para el candidato del Revolucionario Institucional y 2 mil 29 sufragios para el aspirante del PVEM. Lejos 
quedaron los candidatos del Partido del Trabajo (PT), con 265 votos; el del Partido de la Revolución Democrática 

(PRD), con 186; el de Movimiento Ciudadano (MC), con 143 y la del Partido Acción Nacional (PAN), con 81 

sufragios. Durante el proceso ordinario la elección de Omitlán de Juárez fue ganada por el candidato del Partido 
Verde, José Luis Ordaz Ríos, pero su triunfo fue anulado por el PRI, al denunciar su participación en una cabalgata 

religiosa en honor a la Santísima Trinidad. Toda vez que los resultados de esta elección son preliminares, este 
miércoles se llevará a cabo la sesión de cómputo municipal. Después de ese día los partidos políticos tendrán cuatro 

días para impugnar los resultados, si consideran que existen elementos para anular la elección. Los medios de 
impugnación que resulten de esta elección tendrán que resolverse antes del 18 de enero de 2017, fecha en que el 

próximo presidente municipal de Omitlán rendirá protesta. La jornada extraordinaria de este domingo ocurrió sin 

incidentes, de acuerdo con el IEE, pero se levantaron dos actas a solicitud de PT y PRD por violaciones. (Yuvenil 
Torres, página 04) 

Criterio-Registraron partidos siete irregularidades ante las autoridades: Representantes de los partidos de 

la Revolución Democrática (PRD), Movimiento Ciudadano, Verde Ecologista de México (PVEM) y del Trabajo (PT) 

denunciaron por lo menos siete irregularidades durante la jornada electoral extraordinaria de este domingo 4 de 
diciembre en el municipio Omitlán de Juárez. Compra de votos y acarreo de personas fueron las supuestas 

violaciones a la ley electoral señaladas por los partidos políticos, las cuales habrían beneficiado al candidato del PRI, 
Ulises Hernández Ramírez, en las casillas 0818, 013, 817 y 0812 ubicadas en las comunidades Guerrero, San 

Antonio El Paso, Venta de Guadalupe, Cruz de Mujeres y en la cabecera municipal, respectivamente. En el caso de 

la localidad Guerrero se denunció la presunta compra de votos en la casilla 0820, a favor del aspirante tricolor. 
Damián Sosa Castelán, representante de Movimiento Ciudadano, señaló que en un domicilio, ubicado a cinco 

metros de la casilla, estaban comprando el voto por mil 500 pesos. Tras la denuncia, acudieron representantes del 
PRD, MC y PVEM junto con personal de la oficialía de partes del consejo municipal del Instituto Estatal Electoral 

(IEE) de Hidalgo y personal de la Fiscalía Especializada en Atención de Delitos Electorales (Fepade). La presunta 
artimaña detectada fue el ruleteo o la casa amiga, que consiste en llevar electores a un domicilio para comprar su 

voto mostrando una imagen tomada por el celular con la boleta marcada a favor de un determinado candidato. 

(José Antonio Alcaráz, página 05) 
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Crónica-Abajo: Francisco Martínez. Debería cuestionarse a la Dirección Ejecutiva Jurídica del IEEH respecto a 

quién sería el o la responsable de los deslices legales que a últimas fechas abundan en el organismo electoral, con 

el riesgo incluso de afectar la elección extraordinaria. ¿O acaso sería plan con maña? De por sí la confianza 
ciudadana decae… qué responderá Martínez Ballesteros como responsable de esa área toral. (Redacción, página 

02) 

Milenio-Sin contratiempos, en la jornada electoral: En completa calma y sin reportes o denuncias formales 

de incidencias transcurrió la jornada electoral extraordinaria en Omitlán de Juárez, así lo informaron la junta local 

del Instituto Nacional Electoral (INE) y el Electoral de Hidalgo (IEEH). A las 08: 00 horas inició la instalación y 
apertura de las 14 casillas las 10 secciones electorales que componen dicha demarcación de la zona del Corredor de 

la Montaña con 53 funcionarios electorales propietarios, dos suplentes y una vacante. La Junta Local del INE y el 
Instituto Estatal Electoral de Hidalgo declararon sesión permanente por la jornada electoral. En la elección 

compitieron seis candidatos por la alcaldía, entre ellos dos mujeres; sin participación de independientes. Al medio 

día tres consejeros del INE realizaron visita de supervisión al municipio para recorrer las casillas y dar seguimiento 
al desarrollo de la votación. De acuerdo con el reporte de la comitiva de supervisión de la junta local del INE la 

jornada electoral extraordinaria se desarrolló en completa calma sin hechos que ameriten atención especial o 
denuncias. El presidente de la junta local del INE, José Luis Ashane Bulos, indicó que no existen denuncias ante la 

Fepade a pesar de los señalamientos vertidos durante las sesiones por representantes del Partido de la Revolución 
Democrática (PRD) y el Partido Verde Ecologista de México (PVEM) acerca de la supuesta coacción del voto, 

quienes no presentaron pruebas de sus dichos. (Janet Barragán, página 11) 

El Independiente-Concluye jornada electoral en Omitlán con buena participación ciudadana: Tras concluir la 
jornada electoral extraordinaria en Omitlán, las autoridades electorales señalaron que hubo buena participación de 

la ciudadanía para elegir alcalde en las 14 casillas instaladas en dicho municipio. Sin embargo, representantes de 
Movimiento Ciudadano y del Partido de la Revolución Democrática (PRD) denunciaron ante el consejo municipal 

electoral la presunta compra de votos a favor del candidato priista, Ulises Hernández en la comunidad Guerrero. 

Durante el día hubo asistencia constante a las casillas para votar y conforme pasaron las horas la afluencia 
disminuyó debido principalmente por la lluvia ocurrida en la tarde previó al cierre de casillas. Hasta el momento el 

Programa de Resultados Preliminares no reporta avances de actas electorales recibidas. (José Manuel Martínez, 
página web).  

Plaza Juárez-Sin Quejas de partidos políticos termina recuento del PREP: Con el arranque de sus 

actividades cerca de las siete y media de la mañana fue como el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH) dio 
parte a las actividades que se desarrollaron en torno a la elección extraordinaria en el municipio de Omitlán de 

Juárez. No obstante, aunque para las nueve horas se reportaron retrasos en la apertura de casillas, así como falta 
de funcionarios; cerca de las diez de la mañana anunciaba tanto el IEEH como el Instituto Nacional Electoral (INE), 

actividad positiva en las 14 casillas instaladas. El cierre de votaciones se programó a las seis de la tarde, por lo que 

se esperaba el conteo del Programa de Resultados Electorales Preliminares (PREP)cerca de las siete de la tarde, sin 
embargo luego de reportar una jornada sin incidencias y con constante vigilancia, se esperaba la llegada de los 

paquetes electorales al consejo municipal. Finalmente, luego de las 19: 30 horas se registró a través de la 
plataforma del PREP el primer conteo correspondiente a la casilla 812 básica, en donde el Partido Revolucionario 

Institucional (PRI) marcó la ventaja inicial con 119 votos de 197, seguido por el Partido Verde Ecologista de México 

(PVEM) que conjuntó 71, el resto marcó el mínimo o cero, con un voto nulo. En un último conteo de votos, a través 
de la plataforma del PREP, se contabilizaba el PRI con dos mil 251 votos y el PVEM con dos mil 29, quedando en 

tercer lugar el Partido del Trabajo (PT) que acumuló 265, Movimiento Ciudadano (MC) y el Partido de la Revolución 
Democrática (PRD) quedaron con 143 y 186, respectivamente, finalmente el Partido Acción Nacional (PAN) logró 81 

votos. La jornada en el IEEH concluyó con el triunfo del PRI sin quejas de los partidos participantes, sin embargo, 
cabe resaltar que en estas elecciones se registraron cinco mil 26 votos de los seis mil 846 que se contemplaron en 

el padrón electoral, es decir mil 820 ciudadanos no acudieron a las urnas. (Ma. Del Socorro Ávila, página 3A) 
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Hora 25-Cierra PREP: En la sesión permanente del Consejo General del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo 

(IEEH), a las 18: 00 horas del 04 de diciembre, se instaló formalmente el Programa de Resultados Electorales 

Preliminares (PREP) ante la presencia de las y los Consejeros Electorales, Secretario Ejecutivo y representantes de 
los Partidos Políticos quienes constataron que el PREP inició en ceros en la base de datos del programa. El PREP, 

arrojó el primer resultado a las 19: 39 horas y finalizó a las 21: 27 con el 100% de actas registradas; así lo informó 
el Consejero Electoral Uriel Lugo Huerta, Presidente de la Comisión Especial del PREP. De un total de 6846 personas 

en el listado nominal, el total de votos fue de 5026; lo que representa un 73. 41% de porcentaje de participación 

ciudadana. La sesión permanente fue clausurada a las 21: 31 de este día en voz del Secretario Ejecutivo Jerónimo 
Castillo Rodríguez Los resultados preliminares están disponibles para consulta en la página web de este organismo, 

así como en los difusores autorizados. Se contará con resultados oficiales tras la conclusión del cómputo municipal 
el día miércoles 07 de diciembre. (Redacción, página web) 

News Hidalgo-IEE instala sesión permanente por Jornada Electoral Extraordinaria en Omitlán: Se 

instala la Sesión Permanente del Consejo General del IEE para dar seguimiento a la Jornada Electoral Extraordinaria 
del Ayuntamiento de Omitlán de Juárez. Al instalar la sesión permanente del Consejo General, para dar seguimiento 

a la Jornada Electoral de la Elección Extraordinaria, la Consejera Presidenta Guillermina Vázquez Benítez dijo que el 
Instituto Estatal Electoral (IEE) ratifica el compromiso de velar por los principios rectores para brindar certeza y 

certidumbre a contendientes y electores. Destacó el trabajo de compañeras y compañeros Consejeros, del 
Secretario Ejecutivo, Directoras y Directores Ejecutivos, Oficialía Electoral, Unidades Técnicas, personal y Consejo 

Municipal en Omitlán de Juárez; así como la suma de esfuerzos con el Instituto Nacional Electoral y con la Junta 

Local Ejecutiva. Reconoció también la labor de la Subprocuraduría de Asuntos Electorales de la Procuraduría 
General de Justicia, así como las autoridades del Estado y del Municipio en Omitlán; y el acompañamiento de los 

representantes de los Partidos Políticos. Exhortó a los actores políticos como candidatas y candidatos, militantes y 
simpatizantes, a conducirse con civilidad y ayudar a mantener el orden y la tranquilidad. Hizo un llamado a las y los 

electores para que acudan a las urnas a emitir su voto maduro, libre y razonado. Por su parte las Consejeras 

Electorales Blanca Estela Tolentino Soto y Martha Alicia Hernández Hernández, reiteraron dicha invitación a las y los 
ciudadanos del municipio de Omitlán de Juárez para que acudan a las urnas y decidan quiénes los van a 

representar. En la sesión, la Secretaría Ejecutiva rindió informe relativo al monitoreo de medios impresos, sondeos y 
conteo rápidos en esta elección. Al respecto dijo que, dentro de periodo comprendido del 01 al 25 de noviembre, no 

se recibieron solicitudes para realizar encuestas de salida y conteo rápidos en este día. Cabe hacer mención que a 

las 9: 40, se informó que el 100% de las casillas ya habían sido instaladas sin ninguna incidencia. (Redacción, 
página web) 

P A R T I D O S   P O L Í T I C O S 
Criterio-Denuncian PRD y MC compra de votos en comunidades de Omitlán: Representantes de los 
partidos de la Revolución Democrática (PRD) y Movimiento Ciudadano denunciaron la presunta compra de votos en 

la casilla 0820, a favor de Ulises Hernández Vázquez candidato del PRI a la alcaldía de Omitlán de Juárez, ubicada 
en la comunidad de Guerrero a 15 minutos de la cabecera municipal. Damián Sosa Castelán, por Movimiento 

Ciudadano, y Jorge Vivero, del PRD, señalaron en entrevista que, en un domicilio ubicado a 5 metros de la casilla, 

está sirviendo para intercambiar el voto por mil 500 pesos. Sosa Castelán indico que la forma la artimaña electoral 
con la que se está operando es conocida como "el ruleteo", que consiste en llevar electores al domicilio citado para 

que, con una imagen de la boleta electoral marcada a favor del candidato priista, le entregan el dinero. En el lugar, 
Criterio Hidalgo constató movimientos inusuales, toda vez que los electores que salen de las casillas e, 

inmediatamente, ingresan al domicilio que desde la mañana ha permanecido abierto. La anomalía fue denunciada 

ante el consejo electoral municipal de Omitlán de Juárez. (José Antonio Alcaraz, página web) 
El Independiente-Concluye jornada electoral en Omitlán con buena participación ciudadana: (José 

Manuel Martínez, página web) 
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Criterio-Elige Partido Acción Nacional a consejeros estatales y nacionales: Se llevó a cabo la elección de 

consejeros estatales del Partido Acción Nacional (PAN), proceso en el cual se eligieron 45 hombres e igual número 

de mujeres para el periodo 2016-2018. De cara al proceso de selección del nuevo presidente del Comité Directivo 
Estatal (CDE) del PAN, este instituto político renovó el fin de semana pasado 45 comités municipales y eligió este 

domingo 90 consejeros estatales. Mauricio Anguiano Estrada, presidente de la Comisión Organizadora Electoral 
(COE) de Acción Nacional, explicó que son los propios militantes –nombrados delegados a través de sus asambleas 

municipales-quienes eligen a quienes habrán de representarlos dentro del consejo estatal. En total, el organismo 

recibió 128 propuestas de aspirantes, de los cuales se eligieron 90. Además, se eligió a los cuatro consejeros que 
representarán a Hidalgo en el Comité Ejecutivo Nacional (CEN) del PAN: Jovani Miguel León Cruz, Claudia Luna 

Islas, Cipriano Charrez Pedraza y Aurora Mohedano. Los 90 consejeros estatales tendrán voz y voto dentro del 
comité estatal durante los próximos dos años, ya sea con Asael Hernández Cerón o Alfredo Ortega Appendini, como 

presidente del mismo. Actualmente, tanto Hernández como Appendini se encuentran en campaña proselitista, pues 
el próximo 18 de diciembre se realizará la votación panista. Una vez electos los consejeros estatales, serán 

asignadas las comisiones que encabezarán, además entre sus atribuciones les corresponde aprobar el presupuesto 

anual del partido, las cuentas y la plataforma electoral. La elección de Acción Nacional se realizará el próximo 18 de 
diciembre. Pelean por el puesto Asael Hernández Cerón, quien ya ocupó el cargo durante dos años y al mismo 

tiempo despachó en la presidencia municipal de Tezontepec de Aldama. También compite por el puesto Alfredo 
Ortega Appendini. El Capi Ortega busca formalmente ocupar el cargo de presidente, luego de llegar a un acuerdo 

con Prisco Manuel Gutiérrez, quien declinó en su favor. (Yuvenil Torres, página 06) 

Plaza Juárez-PAN renueva consejeros estatales y nacionales para el período 2016-2019; (Ana Luisa 
Vega, 3A) 

Crónica-Triunfan tricolores, según la tendencia: Recuperó el Partido Revolucionario Institucional (PRI) el 
municipio de Omitlán de Juárez, luego de celebrarse la elección extraordinaria en aquella demarcación. La elección 

ordinaria de junio fue anulada por tribunales electorales debido a que el entonces candidato ganador del Partido 

Verde Ecologista de México (PVEM), José Luis Ordaz, asistió a un evento de índole religioso, lo cual atentó contra el 
principio de separación Iglesia-Estado. Tal situación violó el artículo 130 de la Constitución Política de los Estados 

Unidos Mexicanos. A partir de las ocho horas del 4 de diciembre inició la instalación de casillas, en el primer corte 
de las nueve horas, tanto el Instituto Nacional Electoral (INE) como el Instituto Estatal Electoral (IEEH) reportaron 

10 de 14 casillas instaladas y sin incidentes. Más tarde, a las 9: 41 horas, confirmaron la instalación completa de las 

mesas directivas de casillas. Pese a que durante las campañas ocurrieron actos violentos como pintas en casas de 
campaña o repartición de panfletos con “guerra sucia”, durante la jornada comicial no se presentaron situaciones 

negativas y prevaleció la calma. Trascendió que en la jornada electoral el Partido de la Revolución Democrática 
(PRD) acusó que una noche antes detectó repartición de “paquetes”, aunque no detalló qué contenían, ni tampoco 

formalizó denuncias ante la Subprocuraduría de Asuntos Electorales (Subae). Asimismo, terminó el conteo del PREP 
Hidalgo a las 21: 27 de este domingo, con el 100 por ciento de actas registradas, las cuales mostraron como 

tentativo ganador al candidato priista, Ulises Hernández. En la sesión permanente del Consejo General del IEEH a 

las 18: 00 horas, el primer resultado a las 19: 39 horas y finalizó a las 21: 27, con el 100 por ciento de actas 
registradas. De un total de 6 mil 846 personas en el listado nominal, el total de votos fue de 5 mil 26; lo que 

representó un 73. 41 por ciento de porcentaje de participación ciudadana. La sesión permanente fue clausurada a 
las 21: 31 horas, ratificó el secretario ejecutivo del IEEH, Jerónimo Castillo Rodríguez. Los resultados preliminares 

están disponibles para consulta en la página web del organismo, así como en los difusores autorizados. Asimismo 

contarán con resultados oficiales tras la conclusión del cómputo municipal, a celebrarse este día miércoles 7 de 
diciembre. (Rosa Gabriela Porter, página 03) 

Milenio-Triunfa el PRI en Omitlán; fue una elección en calma; (Alejandro Reyes, página 09) 
El Independiente-Gana PRI extraordinaria de Omitlán; (José Manuel Martínez, página 03) 

Capital Hidalgo-PREP da el triunfo al PRI en Omitlán; (Verónica Ángeles, página 03) 
El Sol de Hidalgo-PREP: Gana PRI en OMITLÁN; (Redacción, Ojo Política) 

Plaza Juárez-PRI gana Omitlán; (Ana Luisa, página 03A) 
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Síntesis-Gana PRI la alcaldía de Omitlán; (Jaime Arenalde, página 02) 

Uno más Uno-Triunfo irreversible para el PRI en Omitlán; (Juan Ricardo Montoya, página 03) 

El Independiente-Comicios, entre acusaciones de compra de votos: A pesar de la alta participación 
ciudadana durante la jornada electoral extraordinaria, partidos políticos realizaron diversas acusaciones sobre 

compra de votos y existencia de vehículos con material de construcción que presuntamente fue distribuido ayer.  
Representantes de Movimiento Ciudadano y del Partido de la Revolución Democrática (PRD) acusaron la presunta 

compra de votos a favor del candidato priista Ulises Hernández, esto en la comunidad de Guerrero.  

La acusación fue realizada ante integrantes del consejo municipal electoral y señalaron que en dicho lugar fue 
reportada una conducta anormal de personas que acudieron a votar a una casilla, pues después fueron a una 

vivienda a recoger dinero. Sin embargo, se desconoce si ambos partidos políticos realizaron denuncia 
correspondiente ante la subprocuraduría de asuntos electorales. Por otra parte, la candidata del Partido Acción 

Nacional (PAN) Benita Zarco Amador dio a conocer el aseguramiento de material de construcción a bordo de 

unidades de transporte pesado. “No es normal que tres tráileres de 30 toneladas cada uno lleven cemento 
proveniente de Atotonilco y se aparquen en el Oxxo de la comunidad de La Venta a las 3: 30 de la madrugada, 

donde horas más tarde se llevaría a cabo una elección extraordinaria y además hubiera camionetas de menor 
capacidad esperando”, indicó. Aseguró que los choferes de los tráileres actuaron de manera nerviosa cuando fueron 

interceptados por simpatizantes panistas, pues dijeron que el material de construcción debía ser entregado por la 
mañana sin dar a conocer el destinatario. En este caso también se desconoce si fue iniciada denuncia ante la 

autoridad correspondiente. (José Manuel Martínez, página 03) 

Plaza Juárez-Estrategia del Gobernador debe mantenerse a lo largo de su administración: El dirigente 
estatal del Partido del Trabajo (PT), Arturo Aparicio Barrios aseguró que el gobernador del estado, Omar Fayad 

Meneses, como estrategia de trabajo atiende los temas más urgentes de la sociedad, siendo uno de ellos el tema 
de salud, sin embargo, apuntó que deben ser acciones que se mantengan a lo largo de su administración. Aunque 

destacó que las grandes acciones son a largo plazo, sí agregó ver “una estrategia de ajustar el cinturón. Esperemos 

que se mantenga para que realmente pueda ser un uso eficiente de todo el recurso público”. No obstante, y en 
espera de que los compromisos en campaña puedan ser cumplidos, refirió que se esperan ver avances en tema de 

obra pública y crecimiento económico aunado al panorama económico que se vislumbra para el próximo año. En 
otro tema, el dirigente estatal refirió que será hasta el mes de enero y una vez resuelva el Tribunal Estatal Electoral 

cuando comiencen a pagar la multa que se les imputó por no registrar en la mayoría de sus candidatos oficinas de 

campaña, la cual esperan se reduzca en un 50 por ciento, misma que fue de más de cuatro millones de pesos. En 
este tema, Aparicio Barrios dijo que el hecho se debió en consecuencia a una falta de manejo en las nuevas reglas 

que interpuso el Instituto Nacional Electoral, “a la mayoría de los candidatos y partidos la normatividad era nueva 
las reglas no estaban muy claras… preguntamos al instituto cómo reportábamos los gastos de nómina que se 

tendrían en campaña y no nos podían dar respuesta”. Por lo anterior, argumentó que el partido solicitó apoyo al 

INE para saber cómo podían reportar diversos gastos sin embargo les decían “no sabemos, esa era la respuesta 
que nos daban”, comentó el dirigente estatal del PT. (Ma. Del Socorro Ávila, página 3A) 

I N S T I T U C I O N E S   E L E C T O R A L E S 
Crónica-Interpone Ciudadano juicio vs la autoridad: Interpuso Carlos Emmanuel Durán Marmolejo juicio de 
protección de derechos políticos del ciudadano contra el acuerdo de la Junta General Ejecutiva del Instituto 

Nacional Electoral (INE), por el que se aprobó la emisión de la Primera Convocatoria del Concurso Público 2016-
2017 de ingreso para ocupar plazas en cargos del Servicio Profesional Electoral Nacional. Pese a que el INE aplicó 

examen de conocimientos técnicos a los aspirantes a formar parte del Servicio Profesional Electoral Nacional (SPEN) 

el pasado 1 de octubre, persisten quejas pendientes ante la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial 
de la Federación (TEPJF). Ciudadanos de Hidalgo, otras entidades, y militantes del Partido de la Revolución 

Democrática (PRD), Acción Nacional (PAN) y Movimiento Regeneración Nacional (Morena) presentaron recursos 
ante el órgano jurisdiccional contra la invitación para formar parte del SPEN. "Un órgano inferior en la estructura del 

INE podrá reformar o ajustar diversas disposiciones y habría así normas de reglamento aprobadas por una 

autoridad y otras por una autoridad inferior, lo que alteraría el principio de legalidad", mencionó principalmente el 
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recurso jurídico. Cabe recordar que ya se disputaron plazas que ingresaron a este proceso de certificación para la 

incorporación al sistema en todo el país, en octubre pasado. (Rosa Gabriela Porter, página 03) 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   L O C A L E S 
Milenio-Intelecto Opuesto… 
 

La elección en Omitlán 
Hidalgo cerró sus procesos electorales del último año con la votación extraordinaria para presidente municipal de 

Omitlán de Juárez, donde hasta ayer el PREP del Instituto Estatal Electoral dio el triunfo virtual al candidato del PRI, 

Ulises Hernández, sobre el del Partido Verde, José Luis Ordaz. ¿Cómo calificar este proceso al cierre del año 
hidalguense?, muy fácil; hay un nuevo gobierno con una dinámica muy diferente a la que se tenía cuando se vivió 

el proceso electoral ordinario donde se tuvieron las campañas para gobernador, diputados locales y ediles en el 
estado; y es que se tiene que recordar cómo fueron las cosas en ese entonces y cómo son ahora. Si bien la realidad 

política del estado es la misma, la presencia del gobernador Omar Fayad en estos 3 meses de gobierno a los que 
llega hoy lunes 5 de diciembre, tiene mucho que ver con que la sociedad de Omitlán le haya dado la confianza al 

candidato del tricolor. En su momento, cuando se dieron las designaciones para aspirantes del PRI a inicios de 

2016, las cosas estaban muy divididas entre los propios militantes y sus liderazgos. Incluso, la figura del candidato 
a gobernador de ese entonces ni siquiera fue determinante para garantizarle al PRI los triunfos en ayuntamientos, 

pues perdió más de la mitad. Sin embargo, ahora la lectura es otra. El gobernador Omar Fayad Meneses es la figura 
política de mayor peso en Hidalgo, con una popularidad creciente y una forma de trabajo que ha sorprendido a los 

propios ciudadanos por la iniciativa con que se ha manejado y por la capacidad de aglutinar a las fuerzas políticas y 

sociales entorno a su proyecto de estado. La gran decepción de la elección fue el PAN y el PRD, quienes quedaron 
entre los 3 últimos lugares de la contienda; siendo Acción Nacional quien peor papel desempeñó, con una candidata 

que no recibió el más mínimo apoyo de su partido en el estado, sin presencia de sus principales líderes estatales en 
la campaña política, acusando acciones de violencia de género en su contra, sin presupuesto, abandonada hasta 

ayer en plena jornada electoral cuando su partido celebró (así lo planearon) su Consejo Estatal en el Auditorio Gota 
de Plata en Pachuca, lo que dio como resultado la cifra de 81 votos, el último lugar de la elección, para el partido 

que presumió resurgir y conseguir los logros jamás obtenidos en Hidalgo la pasada elección del 5 de junio, una 

vergüenza. El PRD, que pidió a los demás candidatos de oposición declinar a su favor a la mitad de la campaña, con 
solo 186 votos, otra enorme decepción y una derrota más en el récord de la dirigencia de Ramón Flores. En cuanto 

a la organización, se llevó a cabo la tarea de observación electoral en la cual participaron jóvenes estudiantes de 
ciencia política del Instituto Tecnológico Latinoamericano (ITLA) quienes observaron las 14 casillas instaladas y 

quienes reportaron que el proceso se llevó a cabo sin contratiempos, teniendo claridad en que la organización 

electoral se cumplió en tiempo y forma.  
 

(Eduardo González, página 06) 

Plaza Juárez-Alfil Negro… 

 

LA ELECCIÓN DE OMITLÁN 
(La historia recoge en sus páginas muchas batallas, la mayoría como parte del engranaje de la narración misma del 

acontecer de la narración de los hechos, pero otras son sin duda LAS GRANDES BATALLAS que por sí solas marcan 
a la historia. Son las llamadas grandes batallas, que se siguen viendo con respeto y con admiración porque 

significaron en su momento un antes y después en la historia de los pueblos y fueron un signo de poder y de 

presencia en el mando y ejercicio de la autoridad. LA ELECCIÓN DE OMITLÁN pese a ser un municipio pequeño en 
Hidalgo, por todo lo que representa parece ser una gran batalla, con alcances por su proyección hasta el 2018. De 

esta elección, cuyo resultado no conocemos, hablaremos hoy) La historia recoge como grandes batallas la de 
Stalingrado, de las Termópilas donde LEÓNIDAS dejó una lección para la posteridad en lo que significa cumplir con 

el deber ante la patria, sacrificando su vida y la de 300 guerreros de Esparta ante el ejército Persa infinitamente 
superior en número, pero infinitamente inferior en el sentido del cumplimiento del deber y del sentido de la historia. 

Batalla histórica sin lugar a dudas la de Normandía, conocida como el desembarco del mismo nombre; la de 
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Waterloo con Napoleón como protagonista en el ocaso; y sin duda la batalla de ALESIA con Julio César como 

personaje central y Vercingétorix en el lado opuesto. Grandes batallas que definen estrategia, astucia, fuerza y 

razón de los combatientes. Y que desde luego sirvieron para marcar siglos de historia, presencia de poder y de 
fuerza en el ejercicio de la autoridad. 

 
OMITLÁN…  

El día de ayer se llevó a cabo una elección extraordinaria en el municipio de OMITLÁN para elegir alcalde. De suyo 

por el tamaño del municipio no pareciera tener mayor importancia y debería pasar sin mayor atención, como al final 
la tuvo de todos lados ¿Qué pasó?, ¿por qué tanta atención al final sobre Omitlán? ¿Por qué se convirtió en un 

campo de batalla, en el que todos querían ganar si no es más que un municipio, y no el más importante de Hidalgo, 
y adquirió la importancia casi de un estado?  

 
PARA EL PRI…  

Porque es la primera elección de su Presidente nacional ENRIQUE OCHOA, junto con la de Zacatecas que se dio 

también ayer, y no la quiere perder por nada del mundo y menos iniciar su gestión con una derrota. DOS: porque a 
unos días de que se inicie la señal de partida para la gran jugada de la Presidencia de la República, y siendo 

Hidalgo la tierra del gran gallo como lo es MIGUEL ÁNGEL OSORIO, una derrota en estas circunstancias significa 
mucho y él no va a querer una derrota. TRES: Es la primera elección que le toca a OMAR FAYAD, gobernador priísta 

que no va a aceptar ni querer una derrota como primera experiencia de gran jefe de los tricolores. Así de clara la 

jugada.  
 

QUIENES EN CONTRA...  
Hasta donde se sabe el candidato a vencer sería el del PVEM JOSÉ LUIS ORDAZ RÍOS, con nexos dudosos con 

grupos de cuidado y el apoyo de priístas resentidos que le buscarían cobrar a su partido el no haberlos apoyado 
para cargos que buscaron en su momento y no alcanzaron y de esta manera vengarse de su gobernador. Sin 

embargo, hasta donde se sabe sobre todo a un ex candidato a gobernador lo pusieron quieto en sus movimientos 

en contra de su partido y en sus apoyos al candidato verde para no hacerle al Judas y santo remedio. Este era el 
escenario hasta antes de la elección. No sabemos qué haya pasado al final. El PRI había trabajado bien y fuerte 

para ganar en alianza con el PANAL. Sabe a lo que juega y sobre todo desarmó las jugadas del Verde y desalentó 
las jugadas de traición que se estaban dando dentro de sus filas. Y así como que el verde pasó del verde de la 

victoria al verde, pero del coraje. Ya llegará seguramente la hora de ajustar cuentas con los dirigentes del Verde 

que siguen muy cerquita del poder grande y juegan las contras en la práctica. No sabemos quién ganó… por el 
trabajo de ALBERTO MELÉNDEZ parece que debió ganar el PRI… 

 
(Adalberto Peralta, página 2A) 

Capital Hidalgo-Por Sentido común… 

 
Omitlán, ¿Efecto Fayad? 

De acuerdo al Programa de Resultados Electorales Preliminares PREP, correspondiente a la elección extraordii lana 
de Omitlán, el Partido Revolucionario Institucional se alzó con la victoria Uno de los factores que incidió en estos 

resultados, argumentan en ese pueblo, que aspira á convertirse en "Mágico", es el ritmo de trabajo que se ha 

imprimido en la aún naciente administración Fayad. En Omitlán, la gente al parecer, ve con optimismo la posibilidad 
de crecimiento en sus comunidades. Algunos, argumentan que la política de acercamiento con la población, 

implementada por Fayad, es un dato que genera cierta confianza, en especial, cuando la credibilidad de los 
ciudadanos hacia las instituciones gubernamentales ha disminuido sistemáticamente: En términos electorales, el 

Partido Revolucionario Institucional logró darle la vuelta a su competidor y s'eterno" aliado, que es el Partido Verde 
Ecologista de México. Antes de las 10 de la noche, el PREP daba cuenta de dos mil 251 votos para el PRI, seguido 

del Verde Ecologista con dos mil 29 sufragios a favor de su candidato. Aunque, para la mayoría de la población 

hidalguense, estos comicios extraordinarios pasaron como desapercibidos, para los electores de Omitlán no fue así, 
pues más del setenta por ciento de los ciudadanos enlistados en el padrón electoral hicieron acto de presencia en 
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las urnas. Ulises Hernández, candidato tricolor y virtual ganador de la contienda, estuvo en todo momento arropado 

por el equipo de Meléndez, dirigente estatal del Revolucionario, que permaneció muy cerca del desarrollo, tanto de 

las campañas, como de los comicios. Pese a que lograron una cantidad baja en votaciones, el Partido del Trabajo y 
de, la Revolución Democrática, sorprendieron al colocarse en la tercera y cuarta posición, con 265 y 186 votos, 

respectivamente. Y los que salieron este domingo a hacer el ridículo fueron los del Partido Acción Nacional que 
lograron 81 votos para su candidata, cifra con la que lograron el nada codiciado último lugar en las votaciones de 

ayer. Aunque el cómputo final será el próximo miércoles, todo hace suponer que el triunfo para el PRI es 

irreversible y que, por tanto, Alberto Meléndez permanecerá por otro rato en la dirjgencia tricolor.  
 

(Edmundo Mendoza, página 03) 

Crónica-Vocales Extraviadas… 

 

La elección municipal 
Al cierre de la presente edición aún el Programa de Resultados Preliminares Electorales (PREP) no daba tendencias 

definitivas sobre el resultado de la elección extraordinaria en el municipio de Omitlán de Juárez, donde la disputa 
por el triunfo estuvo centrada entre los abanderados del PRI y del PVEM. Durante la campaña electoral, decenas de 

operadores priistas, de todos los pesos, acudieron a Omitlán para promover el voto, conciliar con grupos locales y 
“amarrar” acuerdos con el fin de llevarse el triunfo en esta localidad donde apenas hay 14 casillas, lo cual da 

muestra del bajo número de electores. Sin embargo, la importancia electoral de Omitlán no tiene sustento en el 

número de casillas, de electores o de votos, el interés que despierta, principalmente en estos dos partidos (aliados 
en otros tiempos), es más bien cuestión de patentizar el poder por parte de los grupos históricos en Hidalgo. En la 

entrega anterior de las Vocales Extraviadas hablamos sobre las corrientes internas priistas que compitieron por la 
alcaldía de Omitlán y la nueva circunstancia que priva en la entidad. No es de sorprender que en breve empezarán 

los cambios en el Comité Directivo Estatal del PRI y las dinámicas de sus anexos municipales van a cambiar 

radicalmente, para sintonizarse a la reingeniería en proceso dentro del andamiaje gubernamental. Pero, ¿por qué es 
tan importante para el PRI ganar en Omitlán? Porque es la primera elección de Omar Fayad, gobernador priista de 

Hidalgo; porque entre los muchos planes que la nueva administración sexenal se propone ésta, revisar a fondo el 
esquema del “tricolor” en Hidalgo, refrescarlo y principalmente dotarlo de una credibilidad que perdió hace décadas. 

Qué mejor que empezar con una elección pequeña. En donde las cosas van a ponerse muy interesantes a partir de 
hoy es en el comité estatal priista; la salida de Alberto Meléndez es inminente y con ella toda una purga 

generacional que no estará exenta de auditorías y revisiones estrictas al gasto, mobiliario, parque vehicular y hasta 

el padrón de militantes activos.  
 

(Andrés Torres Aguirre, página 03) 

Criterio-Narraciones… 
 

Un voto de confianza 
Los habitantes de Omitlán le extendieron ayer un voto de confianza al nuevo gobierno en una elección 

extraordinaria en la que votó 75 por ciento del padrón. Son 222 votos de diferencia entre los candidatos del PRI y 
del PVEM; sin embargo, lo más significativo es el aumento en el número de votantes: 885 electores más le dieron 

su confianza al tricolor. Al igual que el PRI, el verde obtuvo 580 sufragios más que en la elección del 5 de junio. Y 

aunque el triunfo se consigue con la misma dirigencia, a cargo de Alberto Meléndez Apodaca, la estructura de 
gobierno es otra, la forma de gobernar es otra y la estrategia electoral también es otra. Y no es menoscabar la 

labor del Comité Directivo Estatal del PRI, pero en este caso el triunfo se lo debe apuntar el gobernador Omar 
Fayad y sus operadores. La siguiente aduana será 2018, cuando además de presidente de la república, diputados 

federales y senadores, se renovará el Congreso del estado, cuya actual legislatura durará apenas dos años. 

Entonces, el mandatario será partícipe en una nueva batalla, la designación de candidatos a senadores, en cuya 
carrera destacarán aquellos que le disputaron la candidatura a gobernador (exceptuando a David Penchyna) y, de 

no lograr la nominación del PRI al gobierno de la república, podría contar con la participación del actual secretario 
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de Gobierno, Miguel Osorio.  

 

 (Jorge Ávila, página 03) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

 
: Que El virtual triunfo del PRI en Omitlán de Juárez se dio en mucho por la creciente popularidad con la que el 

gobernador Omar Fayad Meneses llega a sus primeros 3 meses de gestión; pues hay que recordar que cuando 

fueron las elección del 5 de junio la opinión sobre las autoridades no era nada buena debido a temas políticos y 
sociales que a partir del mes de septiembre se han podido ir subsanando. Incluso, la opinión ciudadana sobre las 

autoridades electorales fue menos a más, que durante la jornada no se reportaron mayores incidentes.  
 

: Que Ayer la Secretaria de Finanzas de Hidalgo, Jessica Blancas Hidalgo, denunció la presencia de cuentas 

apócrifas en redes sociales las cuales, aparentemente a su nombre, estaban tratando de extorsionar a ciudadanos 
de la entidad pidiendo pagos por servicios; a lo que la funcionaria estatal reviró que dicha información era falsa, 

lanzando una alerta a los hidalguenses para no dejarse sorprender por vivales sin escrúpulos.  
 

: Que La delegación mexicana en la reunión intención la de la Conferencia de las Partes COP 13 de Naciones 
Unidas en Cancún, estuvo representada por Cuauhtémoc Ochoa Fernández, subsecretario de Fomento y 

Normatividad de la Secretaría de Media Ambiente y Recursos Naturales federal, quien llevó el tema de la 

biodiversidad como parte principal de la agenda para las políticas públicas en México y el mundo.  
 

: Que el presidente municipal de Huejutla, Raúl Badillo Ramírez ya se deslindó del accidente que provocó uno de 
sus sobrinos y que dejo un saldo de tres personas lesionadas, dicen que los afectados temían que el edil se 

entrometiera en el asunto para salvar a su pariente, sin embargo, comentan que el alcalde menciona que no 

meterá las manos al fuego él, pese al señalamiento existe incertidumbre si será cierto o no por lo que afectados y 
familiares se mantienen al tanto de los reportes del MP.  

 
(Redacción, página 06) 

Milenio-Las perlas… 

 
"Hemos incrementado el número de mujeres en septiembre se tenían cerca de 90 beneficiadas y estamos cerrando 

el año con más de 300 mujeres en los talleres y se espera que para el próximo año aumente la cantidad de mujeres 
que se están impactando” 

Jenny Melgarejo Chino 

Titular del IMMP, sobre apoyo a mujeres 
 

"En sí no han dicho qué tipo de servicios va a comprender… Si traen lo mismo será una competencia pero si traen 
servicios complementarios vendrán a sumar más al comercio y traería más compradores por acá” 

Juan Jésus Bravo Aguilera 
Presidente de la Canaco Pachuca, sobre la llegada de centros comerciales 

 

"En base a los resultados preliminares la ventaja es irreversible, anuncio el triunfo del partido con nuestro candidato 
en Omitlán. Queremos como partido reconocer el esfuerzo que realizó el comité municipal y el ejercicio de toda la 

estructura” 
Alberto Meléndez Apodaca 

Presidente estatal del PRI, sobre Omitlán 

 
(Redacción, página 06) 
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Criterio-Se dice que… 

 

QUE con una intención no clara se difundió la noticia de que el exgobernador Francisco Olvera llegaría como 
delegado del CEN del PRI en Veracruz, en un momento en que sería más castigo que premio, logrando solamente 

que mucha gente importante lo buscara para felicitarlo. ¿Volvió a fallar la mala intención? 
 

QUE el triunfo de ayer del candidato priísta a la alcaldía de Omitlán de Juárez, Ulises Hernández Vázquez, se debe 

sin duda a la confianza de la ciudadanía al trabajo que ha desempeñado el gobernador Omar Fayad Meneses, quien 
está por cumplir sus primeros cien días de gobierno.  

 
QUE todo indica que en diciembre ya no se celebrarán las comidas masivas con motivo de fin de año que se 

acostumbraban entre la burocracia del gobierno del estado. La eliminación de esos festejos acompañados de rifas 
de electrodomésticos y hasta autos quedará fuera de práctica, lo que representará al gobierno del estado un 

importante ahorro de recursos que se aplicarán en acciones en favor de la ciudadanía.  

 
QUE dentro de la reestructuración de las oficinas de los Servicios Regionales de Educación de la Secretaría de 

Educación Pública del estado, bajo la responsabilidad de Soyanara Vargas Rodríguez, se considera que estas 
coordinaciones tendrán una mayor cobertura, además de atender la educación básica; también será de su 

competencia resolver temas de la educación media y superior a fin de evitar conflictos por falta de atención en los 

asuntos inherentes.  
 

QUE el que quiere abusar de la inteligencia de los trabajadores de la educación del estado es el secretario general 
de la Sección 15 del SNTE, Sinuhé Ramírez Oviedo, quien ya mueve sus piezas para hacer creer que la propia base 

trabajadora es la que pide su permanencia un año más en ese cargo sindical. Dicen los agremiados que lo 
verdaderamente está detrás es el interés de seguir gozando de los recursos millonarios no entregados en los 

procesos electorales y de las prestaciones solicitadas en los pliegos petitorios.  

 
QUE si de sindicalismo se trata, el exlíder moral del sindicato magisterial, Moisés Jiménez Sánchez, es el nuevo 

inquilino de exclusivo fraccionamiento La Moraleja, donde actualmente vive y llama la atención por las lujosas 
camionetas que posee a las afueras de su domicilio. Tampoco se queda atrás Luis García López, hermano de la 

prófuga de la justicia Mirna García López. Después de ser el responsable de programa autoseguros de la Sección 15 

del SNTE, Luis García López, quien tiene una plaza administrativa, también vive en ese importante sector 
habitacional.  

 
(Redacción, página 03) 

El Independiente-El Socavón… 

 
Como tienditas de la esquina, las notarías en Hidalgo. ¿Qué oscuros intereses guardará el brote desproporcionado? 

 
(Redacción, página web) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 

 
Hasta el cierre de la presente edición la tendencia respecto a la votación en la elección extraordinaria para Omitlán 

resulta favorable para el candidato del PRI. De ser así se corrobora un voto de confianza en favor del gobernador 
Omar Fayad, a menos de los 100 primeros días de su administración, pero también para la estructura que esta vez 

sí atendió consejos y solicitudes de unidad, para garantizar un triunfo contundente sobre los adversarios políticos.  

 
(Redacción, primera plana) 
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La Crónica de Hoy-Arriba… 

 

Arriba-Romeo Gutiérrez. Funge Gutiérrez Sandoval como un puente entre el quehacer legislativo de la diputada 
federal Carolina Viggiano y los medios de comunicación en Hidalgo. Este joven, con varios años ya en el oficio, 

mantiene un ritmo más que acelerado cuando se trata de trabajo, sin desatender las relaciones cordiales ni perder 
de vista situaciones donde es necesaria la palabra para clarificar diversos temas.  

 

Abajo-Francisco Martínez. Debería cuestionarse a la Dirección Ejecutiva Jurídica del IEEH respecto a quién sería 
el o la responsable de los deslices legales que a últimas fechas abundan en el organismo electoral, con el riesgo 

incluso de afectar la elección extraordinaria. ¿O acaso sería plan con maña? De por sí la confianza ciudadana 
decae… qué responderá Martínez Ballesteros como responsable de esa área toral.  

 
(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 

 
RENOVACIÓN 

Una vez que estén listos los resultados sobre la elección extraordinaria en Omitlán de Juárez, se abrirá 
el camino para la renovación de la dirigencia estatal priista; hasta ahora, de acuerdo con los grillitos, 

una carta fuerte para ocupar dicho encargo podría ser Víctor Velasco, actual responsable de la 

Delegación de Sedatu en la entidad; sin embargo, y tal como están las cosas, puede haber muchas 
sorpresas pues los vientos renovadores siguen soplando desde las esquinas de Plaza Juárez.  

 
TÓMBOLA 

Confirmaron los grillitos que las autoridades estatales de plano cancelaron este año la famosa tómbola 

que en otros tiempos era organizada con la amplia colaboración del Sistema DIFH y donde cientos de 
servidores públicos participaban no sólo con la compra de boletos sino además con la “donación” 

obligatoria de electrodomésticos y otros “premios”. Dicha rifa tendrá que esperar ahora a una revisión 
a fondo por anomalías, pues según los que saben la queja principal para ya no continuarla fue que 

muchas funcionarias salían con sus camionetas repletas de regalos, cosa que no era muy bien vista.  

 
NOTICIAS 

A diferencia de otros periodos decembrinos en esta ocasión los burócratas del estado sí gozarán de 
vacaciones con motivo de las fiestas decembrinas y el fin de año; no obstante, tendrán que cubrir 

guardias y el asueto estará estrictamente apegado a los calendarios de ley, para muchos no son 
buenas noticias, pues estaban acostumbrados a gozar incluso de muchos díaspara el descanso.  

 

SENCILLITOS 
Contaron los grillitos que a los alcaldes de Tula y Tlaxcoapan, Gadoth Tapia y Miguel León, 

respectivamente, les gusta hacerse “caravana con sombrero ajeno”, al presumir como suyas acciones 
que gestionaron asociaciones civiles o sus antecesores. En Tula; por ejemplo, “con bombo y platillo” 

anunciaron acciones iniciadas en la Unidad Deportiva con recursos logrados por el patronato 

Prodeporte, que ascienden a 1 millón 400 mil pesos, mientras que en Tlaxcoapan son varias obras las 
que su edil asume como propias, siendo que son de su antecesor, Miguel López, vaya personajes.  

 
(Redacción, página 02) 
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El Sol de Hidalgo-Los Políticos… 

 

EL SIDA HIZO su aparición en México en el año 1983 y para entonces generó poco menos que pánico entre la 
población ante la posibilidad de contagio de resultados fatales. CON EL PASO DE LOS AÑOS, en apariencia la gente 

le perdió miedo al virus de la inmunodeficiencia humana, pues en la actualidad seis d e cada diez adultos no se 
protegen de la enfermedad. ADEMÁS, las campañas de prevención perdieron fuerza, salvo cuando se conmemora el 

Día Mundial de la Lucha contra el Sida, cada uno de diciembre. AUNQUE SUPUESTAMENTE la infección es tratable y 

está cerca una vacuna, el hecho es que en 23 años se han contagiado 250 mil mexicanos, de los cuales han 
fallecido más de 90 mil por esa causa. EN HIDALGO, tan solo en el actual año se han detectado 90 nuevos casos de 

la enfermedad, cuya principal vía de transmisión es la sexual. HOY ES menos notoria la discriminación y rechazo 
contra los portadores del virus y se rompió la falsa idea que la enfermedad era propia de homosexuales, pero la 

amenaza está ahí principalmente entre un elevado porcentaje de jóvenes, quienes, de acuerdo con datos del 
Consejo Estatal de Población, no se cuidan para evitar infecciones de contagio sexual o de embarazos no deseados 

 

 LA FALTA DE CUIDADOS y la insuficiente difusión institucional seguirán generando que chicas menores de edad 
críen bebés sin querer y, en el peor de los casos, continúe la cadena de transmisión del síndrome de 

inmunodeficiencia humana... DURANTE LA euforia de las fiestas navideñas se acentuará la inflación, porque incluso 
así lo prevé el todavía presidente del Banco de México, Agustín Cartens. APENAS ANUNCIÓ su retiro programado 

para mediados del año entrante, el costo del dólar se disparó a 21 pesos mexicanos. EN EL ENCARECIMIENTO 

también incidirá el aumento a los salarios mínimos que por primera vez superaron el dígito tradicional, al ubicarse 
en diez por ciento y pasar de 73 pesos diarios a 80 en número cerrados. SE SUPONE QUE EL mínimo ya no es 

referencia para el cobro de impuestos, servicios y multas, pero en algunos estados del país no han actualizado su 
legislación, así que el alza salarial generaría elevaciones en automático. LA INCERTIDUMBRE financiera que genera 

el arribo de Donald Trump a la Presidencia de Estados Unidos también podría atizar el alza que este año superó el 
3. 9 por ciento, según cifras oficiales. EN TANTO QUE surgen nombres en cascada para reemplazar al gobernador 

del Banco de México, al mencionarse a Luis Videgaray, José Ángel Gurría, Guillermo Ortiz, Francisco Gil Díaz, Alonso 

García, Alejandro Werner y José Antonio Meade. La atención popular se centra en el índice de precios. PARA 
COLMO, cuando está por finalizar el año podrían anunciarse aumentos a precios de servicios y del transporte 

público...  
 

HABLANDO DE MULTAS, uno de los mayores veneros de ingresos para los ayuntamientos es el retiro de matrículas 

de circulación y Pachuca es un claro ejemplo que se agudizó en la administración anterior, al instalarse los 
parquímetros que benefician a una empresa particular, no a la ciudad. DONDE NO HAY APARATOS de cobro se han 

colocado discos que prohíben el estacionamiento aun en calles amplias donde no estorba la circulación. CON ELLO 
los patrulleros y policías viales de a pie se dan vuelo retirando las placas e imponiendo multas estratosféricas. DE 

ESE MODO se paga el estacionamiento más caro del mundo, a través de infracciones, pues por una hora o menos 

se cobra arriba de 300 pesos. EN ESE SENTIDO, sería importante que mediante estudios técnicos de vialidad se 
determinen las arterias donde es factible retirar la prohibición de estacionarse, tomando en cuenta que es 

imparable el crecimiento del parque vehicular urbano. UN FENÓMENO relativamente nuevo, que no es atendido por 
la autoridad, es la venta de cajones de estacionamiento en la vía pública que se practicó en los alrededores de la 

Feria San Francisco Pachuca y ya es triste tradición en los alrededores del Estadio Hidalgo. . NO SON 
COOPERACIONES voluntarias los que piden grupos de franeleros, sino cuotas fijas, casi tan caras como las que se 

aplican por entrar con automóvil al estacionamiento del coso deportivo. LA TOLERANCIA es manifiesta porque 

actúan libremente y nadie molesta a los vende-lugares, quienes, además, amagan a los conductores que se niegan 
a pagar diciéndoles que entonces no cuidarán la unidad y esta puede ser objeto de daños o desvalijamiento. ESTO 

SE viene señalando desde hace tiempo, pero hasta ahora no hay operativos que impidan que las calles se 
comercialicen.  

(Alejandro Sierra, página 6A) 
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P L A N O   N A C I O N A L 
El Universal-Urgen a crear una ley de seguridad interior: Legisladores de distintas fuerzas políticas y 

especialistas en materia de seguridad afirmaron que es urgente que el Congreso de la Unión apruebe una ley de 
seguridad interior, para que sea el marco normativo de actuación de las Fuerzas Armadas en labor es de apoyo a 

las autoridades federales federales, estatales y muncipales. Los expertos y los legisladores advierten que mantener 

a los integrantes de las Fuerzas Armadas en las calles “desgasta” a una de las instituciones en las que más confían 
los mexicanos, pues hace 10 años la aprobación de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) estaba por arriba 

de 90% y ahora está por debajo de 70%, de acuerdo con distintos sondeos. Coinciden en que es una de las 
asignaturas pendientes más importantes que no ha podido aprobar el Congreso de la Unión después de 10 años de 

que las fuerzas castrenses salieron a las calles a enfrentar al crimen y a la delincuencia organizada, pese a las 

distintas peticiones que les han hecho a los legisladores federales. “Es la asignatura pendiente que la clase política 
tiene con las Fuerzas Armadas. Es claro que no pidieron [los militares] salir a las calles a hacer tareas de seguridad 

pública; fue por necesidad y las circunstancias del momento. Las Fuerzas Armadas necesitan un marco legal de 
actuación que les dé certeza jurídica, porque después de 10 años, evidentemente hay un desgaste con este trabajo 

que han venido realizando”, admite el diputado Waldo Fernández (PRD), presidente de la Comisión Bicamaral de 

Seguridad Nacional. Juan Ibarrola, especialista en temas de seguridad, coincidió en que urge que se apruebe este 
marco legal para que las Fuerzas Armadas participen en tareas de seguridad, debido a que hay una ausencia total 

de instituciones civiles municipales y estatales policiacas. Pidió a los legisladores que su promesa en este tema no 
sea solamente un discurso político, por los riesgos a los que están sometidas las fuerzas castrenses. “Al no tener 

corporaciones policiacas ni un sistema de gobierno efectivo a nivel estatal y municipal, pero sí delincuencia 
organizada infiltrada, claro que hay un desgaste. ¿Por qué? Los ejemplos más claros son cuando se recuperó 

Tijuana y Ciudad Juárez, van dos veces que se recuperan esas ciudades y dos veces que las pierden las autoridades 

civiles. Se convierte en un círculo vicioso de desgaste”, explicó Ibarrola. (Horacio Jiménez y Suzzete Alcántara, 
primera plana) 

La Jornada-OCDE: será moderado el crecimiento de México en 2017-2018: La Secretaría de Hacienda y 
Crédito Público (SHCP) informó que la Organización para la Cooperación y Desarrollo Económicos (OCDE) previó un 

crecimiento moderado para México de entre 2. 3 y 2. 4 por ciento para los próximos dos años, ante riesgos como la 

menor confianza de los empresarios y la disminución de inversiones por la incertidumbre sobre las políticas que 
aplicará Estados Unidos, así como por reducciones adicionales a la producción de petróleo. En el caso de México, la 

OCDE señaló que su economía ha mostrado resistencia ante el fuerte descenso de los precios del petróleo, el débil 
crecimiento del comercio mundial y el endurecimiento de la política monetaria de Estados Unidos, y destacó que la 

demanda interna se mantiene como el principal motor de la actividad económica”. En un escenario menos ríspido, 

la OCDE estimó para la economía nacional que un incremento en el precio del petróleo representaría una mejoría 
para el déficit de cuenta corriente y para el déficit fiscal. Asimismo, señaló que las reformas estructurales, en 

particular la educativa, son claves para impulsar el crecimiento económico de largo plazo. Según la organización 
internacional, a pesar del marginal crecimiento económico nacional, el país seguirá beneficiándose de un tipo de 

cambio competitivo, sólida expansión del crédito y continuas mejoras en el mercado de trabajo con el apoyo de las 
reformas estructurales del gobierno y un entorno de baja inflación. El informe semanal del vocero de Hacienda se 

refirió a las Perspectivas sobre la economía mundial divulgadas por la OCDE hace unos días, en las que 

recomienda establecer medidas fiscales expansionistas y mantener la apertura comercial como estrategia para 
impulsar el crecimiento de la economía global y sacarla del estado actual de bajo crecimiento. (Miriam Posada 

García, primera plana) 
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Excélsior-Peña Nieto presentará las nuevas reservas protegidas durante la COP13: El Presidente Enrique 

Peña Nieto presenta esta mañana en Cancún, Quintana Roo, el Decreto de Reserva de la Biosfera del Caribe 

Mexicano y de otras tres reservas que serán protegidas a través de estas declaratorias. Cabe mencionar que 
la Reserva de la Biosfera del Caribe Mexicano abarca 5. 7 millones de hectáreas, por lo cual, se considera el Área 

Protegida más grande del país. Se trata de la Reserva de la Biosfera Sierra de Tamaulipas, la Reserva de la Biosfera 
Pacífico Mexicano Profundo y la Reserva de la Biosfera Islas del Pacífico. Más tarde, el mandatario mexicano se 

encargará de inaugurar la 13a Conferencia de las Partes del Convenio de Diversidad Biológica de Naciones 

Unidas (COP13), donde representantes de 196 países intercambian experiencias y definen proyectos para afianzar 
compromisos que permitan proteger a la biodiversidad. Peña Nieto estará acompañado del gobernador Carlos 

Joaquín González, del titular de la Semarnat, Rafael Pacchiano y de Braulio Ferreira de Souza Días, secretario 
ejecutivo de la COP13. (Enrique Sánchez, primera plana) 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 
 

Antes, con y después de Carstens 

Si el anuncio de que Agustín Carstens dejará el Banco de México ¡dentro de siete meses! se ve como gota que 
derrama el vaso porque a México se lo llevará la fregada, qué jodido país éste, pero no por la renuncia de quien 

encabezará el más importante banco del mundo, sino por constatar que sobran quienes todavía creen que las 
naciones dependen de unos cuantos individuos. Los lamentos y reproches por su salida niegan el valor de la 

institucionalidad en muy variadas áreas, y el Banxico tiene más de 90 años de vida, siempre medular en el 

mantenimiento de la nada desdeñable estabilidad macroeconómica. Depositar las esperanzas nacionales en la 
actuación de una que otra persona es una mentada de madre a la sociedad, concebida huérfana y necesitada de un 

salvador. Esa lógica le hace juego a la perversidad de mandar “¡al diablo las instituciones…!”. Me ufano de no ser 
patriotero, pero pinto mi raya de quienes desprecian o subestiman a un país cuya economía nacional (12 o 13 del 

mundo) supera las de Rusia o España. Sin Carstens (y con Trump), ¿de veras creen que México se volverá 
Ruanda…? No mamy blue.  

 

(Carlos Marín, página 02) 

Milenio-Trascendió… 

 
Que en el gobierno federal comentan que en breve la PGR hará públicos los últimos logros en la pesquisa que se 

realiza contra el ex gobernador de Veracruz Javier Duarte. Las autoridades, indicaron, han podido localizar más 

propiedades y cuentas bancarias, además de que identificaron nuevas rutas de dinero del gobierno de Veracruz que 
el hoy prófugo llevó al extranjero.  

 
Que el tema que ya está prácticamente listo para salir en este periodo es la miscelánea de Justicia Cotidiana y se 

prevé que con ello cierre actividades el Senado, porque no hay consenso ni en fiscalías ni en la ratificación del 

Acuerdo de Asociación Transpacífico (TPP), la Ley de Desaparición Forzada y menos en el marco legal para las 
fuerzas armadas, que se quedarán colgadas otra vez. Eso sí, los senadores avanzan ya en sus agendas políticas y, 

por ejemplo, el priista Ismael Hernández fue designado delegado para el Estado de México, por decisión del CEN de 
su partido.  

 

Que el secretario de Comunicaciones y Transportes, Gerardo Ruiz Esparza, pidió a su equipo sostener el ritmo de 
trabajo para mantener el balance positivo de los siete días pasados. El funcionario federal fue reconocido por las 

bancadas en la Cámara de Diputados durante su comparecencia para la glosa del Informe, y luego en la reunión del 
presidente Enrique Peña Nieto con los servidores públicos, con motivo del inicio del quinto año de la administración, 

la SCT fue una de las dependencias más lucidas por el Ejecutivo en su resumen de logros de los cuatro primeros 



 

17 de 22 
 

años… 

 

Que Enrique Ochoa Reza se estrenó oficialmente ayer como dirigente nacional del PRI, al ganar dos elecciones 
extraordinarias en Zacatecas e Hidalgo. Quienes lo conocen saben que mandó parte del CEN a operar ambos 

comicios y que metió toda la carne al asador para lograrlo. El PRI ganó en ambos casos a las alianzas conformadas 
por PAN y PRD, con lo que se preparan para la joya de la corona en 2017: el Estado de México.  

 

Que quien anda muy contento por haber entregado en tiempo y forma su dictamen para que lo vote el pleno de la 
Asamblea Constituyente es el diputado por el PRD y presidente de la Comisión de Buen Gobierno, Armando Ríos 

Piter. Sin embargo, pese a los elogios de sus compañeros constituyentes, el grupo parlamentario de Morena, 
específicamente la legisladora Irma Érendira Sandoval, insiste en calificar el dictamen de “albazo legislativo”. Por 

eso, algunos perredistas aseguran que Morena solo está en el Constituyente para “obstaculizar los trabajos” y 
prefieren “darles por su lado”.  

 

(Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 

 
"BULLY" DE LA ESCUELA 

La mala noticia es que Donald Trump se comporta como el bully, el hostigador de la escuela. No le interesan las 

reglas o los logros, sino imponer su voluntad y demostrar que es el más fuerte. La buena noticia es que es un bully. 
Esto genera un camino muy claro para negociar con él. En los últimos días hemos visto señales de cómo puede ser 

la presidencia de Donald Trump. A varias empresas las ha presionado para que cancelen planes de inversión en 
México y mantengan empleos en Estados Unidos. Esto ha ocurrido ya con Ford, Carrier y Rexnord.  

En el caso de Ford, Trump anunció que había hablado con su “amigo Bill Ford”, presidente del consejo de la 

empresa. “Trabajé duro con Bill Ford para mantener la planta Lincoln en Kentucky. Se lo debo al gran estado de 
Kentucky por su confianza en mí”, dijo Trump en Twitter. Pero la empresa no tenía programado mudar la planta de 

Kentucky a México, sino solo la producción del Lincoln MKC. La decisión más fundamental de mudar la producción 
del Focus a México, con el fin de dejar espacio en Michigan para vehículos más caros, no se modificó.  

En el caso de Carrier, Trump anunció en Twitter: “Mantendremos nuestras empresas y nuestros empleos en EU. 
Gracias Carrier”. El jueves 1o. de diciembre, de hecho, Trump hizo una gira triunfal en las instalaciones de Carrier 

en Indiana. Pero la realidad es un tanto diferente al anuncio. Carrier recibirá 7 millones de dólares en subsidios del 

estado de Indiana a cambio de mantener 700 de los 2, 100 empleos de la planta. El resto de los empleos sí se irán 
a Nuevo León. El bullying a las empresas continuó este 3 de diciembre, cuando Trump lanzó otro de sus mensajes 

en Twitter: “Rexnord de Indiana se está mudando a México y de manera cruel está despidiendo a sus 300 
trabajadores. Esto está pasando en todo el país. ¡No más!”. Hasta el momento no ha habido una respuesta de 

Rexnord, empresa con sede en Milwaukee que fabrica equipo industrial y aeroespacial y tiene 7, 400 empleos en 

distintos lugares del mundo. Ni Rexnord, ni Carrier, ni Ford van a mantenerse competitivas en el mundo de hoy si 
tienen que realizar todo su trabajo de producción en Estados Unidos. Tampoco habrá suficiente dinero en las arcas 

gubernamentales para pagar subsidios a todas las compañías para que se queden en la Unión Americana. Trump ha 
decidido hacer bullying a las empresas que deciden mudarse a México con la intención de generarles un costo 

público, pero hasta ahora no han cambiado las condiciones de mercado que hacen que las empresas busquen tener 

instalaciones de fabricación en México u otros países. Sin embargo, la facilidad con la que Trump logra “acuerdos” 
con las empresas es característica de la forma en que actúa un bully en una escuela. El bully necesita una 

concesión que le permita afirmar que ha obtenido la victoria, aun cuando no sea cierto. Mantener una fábrica en 
Kentucky que no se iba a mudar o preservar otra parcialmente en Indiana a un elevado costo de subsidios 

gubernamentales son formas en las que Trump puede decir que ha doblegado a quienes se oponían a sus órdenes 
sin que realmente esto haya ocurrido. “A Trump le gusta humillar a la gente”, dice un periodista que lo conoce bien. 

Una vez que lo logra, ya no se preocupa por lo demás. Cuando un bully adquiere poder real, el poder que viene de 

ser presidente de Estados Unidos, lo más importante es hacerle sentir que se hace lo que dice. Poco importan al 
final los resultados.  
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AMLO y Trump 

En la encuesta de Reforma, Morena se fortalece como partido y Andrés Manuel López Obrador como candidato. El 

mismo ánimo antisistema que ha llevado a Trump a la presidencia de Estados Unidos impulsa al tabasqueño en 
México.  

 
(Sergio Sarmiento, página 17) 

Excélsior-Juegos de poder… 

 
Individualismo y falta de liderazgo 

La renuncia de Agustín Carstens como gobernador del Banco de México es una mala noticia en un momento de 
amenaza e incertidumbre para nuestro país. Muestra, por un lado, el innoble individualismo de uno de los mejores 

funcionarios mexicanos y, por el otro, la falta de liderazgo del presidente Peña para convocar a los hombres y 

mujeres más capacitados del país a servir desde el gobierno en un periodo crítico como el que se vislumbra. 
Comienzo con el individualismo del todavía gobernador de Banxico. Carstens es hijo de una de las mejores 

instituciones públicas del país: el banco central. Ahí comenzó su carrera en los años ochenta. Fue subiendo por el 
escalafón. En los noventa ya tenía el importante cargo de tesorero. A finales de esa década se fue a trabajar al 

Fondo Monetario Internacional. Francisco Gil Díaz lo trajo de regreso a México como subsecretario de Hacienda en 
el gobierno de Fox. En 2003 regresó al FMI como subdirector gerente. Retornó, de nuevo, en 2006 cuando el 

presidente Calderón lo nombró secretario de Hacienda, puesto que desempeñó hasta 2009 en que se convirtió en 

gobernador del Banco de México. El presidente Peña lo ratificó en 2015, con el aval del Senado, para un segundo 
periodo al frente de esta institución. El jueves renunció a este puesto a partir del primero de julio del 2017. Se irá a 

dirigir el Banco de Pagos Internacionales (BIS, por sus siglas en inglés) como gerente general. Carstens está, desde 
luego, en su derecho de decidir qué es lo mejor para su carrera profesional. Al parecer siempre ha anhelado estar 

al frente de una institución financiera internacional, Llama la atención, sin embargo, que sea en el BIS, que no es 

muy importante que digamos. Pero lo más sorprendente es el timing de la decisión de Carstens: justo cuando 
México necesita a un banquero central con la credibilidad de él. Es un pésimo momento para dejar el Banco de 

México. Sabemos de todas las amenazas que enfrenta México desde Estados Unidos. Súmese a eso la debilidad en 
las finanzas públicas nacionales y lo que tenemos es un coctel potencialmente muy explosivo. Son tiempos de gran 

incertidumbre y una de las pocas cosas que tranquilizaban a los actores económicos era la presencia de alguien 
como Carstens al frente del banco central. Su renuncia le echa más gasolina al fuego de la incertidumbre 

económica. En este sentido, resulta pésimo el timing de su retiro. Estos son los momentos que el país requiere a 

funcionarios de las capacidades de Carstens. Él lo sabe y por eso sorprende una decisión tan individualista como la 
que ha tomado. Es su derecho, pero se ve mal por lo poco solidario con su país. Hay algo profundamente innoble, 

indigno, en abandonar el barco cuando está tan amenazado. Lo cual me lleva al segundo punto: otra vez estamos 
atestiguando la falta de liderazgo del presidente Peña en estos tiempos críticos. Es increíble que el mandatario no 

haya convencido a Carstens de quedarse. De hecho, lo que México necesita son más Carstens en el gobierno. En 

este último tercio del sexenio, que se antoja tan desafiante, el Presidente debería llamar a los mejores hombres y 
mujeres del país a gobernar con él. Afortunadamente, hay muchos mexicanos capacitados para ayudarle al país 

desde el gobierno. Esos son a los que debería convocar el Presidente para liderar las carteras de mayor peso 
político. Pero no va a suceder porque Peña no premia el mérito sino la amistad y lealtad. Prefiere tener de 

secretario de Desarrollo Social a su amigo, que no sabe absolutamente nada de cómo combatir la pobreza, que 

hace el ridículo al comparecer frente al Congreso, que a un experto en el tema. Mantiene a una eficaz secretaria de 
Turismo como titular de Relaciones Exteriores que a un conocedor de la política bilateral con Estados Unidos. Y, 

ahora, en lugar de convencer a Carstens de quedarse, le ha aceptado la renuncia. En fin, que por el individualismo 
de éste y la falta de liderazgo de Peña nos hemos quedado sin Carstens. Lo ideal es que se hubiera quedado. Ahora 

el Presidente tiene que nominar a un nuevo gobernador de Banxico que nos haga pensar que es cierto aquello de 
que “el panteón está lleno de indispensables”.  

 

(Leo Zuckermann, página web) 
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El Universal-Bajo Reserva… 

 

Se tambalea el bono secreto 
 

Nos cuentan que será esta semana cuando los coordinadores parlamentarios definan si habrá “bono navideño” o 
no, y de cuánto para los diputados miembros de sus bancadas. Si bien, la Secretaría General de la Cámara de 

Diputados confirmó que habría un recurso extra de 150 mil pesos por legislador, el Comité Administrativo no lo ha 

aprobado, al igual que la Junta de Coordinación Política, toda vez que después de que EL UNIVERSAL dio a conocer 
los beneficios de este bono que se pagaba con fondos secretos, algunos le-gisladores analizan que la cifra sea 

menor a los 150 mil pesos. En otros casos, como en la fracción del PRD, aún están por responder si aceptan o no la 
sugerencia de la presidenta nacional de su partido, Alejandra Barrales, y donan su bono. Sin embargo, algunos 

diputados dicen que ya cuentan con ese ingreso de más y pese al malestar de que se haya ventilado señalan que al 
ser una “tradición”, lo justo es que se conserve aunque sea de menor cantidad, pues argumentan que hay quienes 

sí trabajan y lo merecen.  

 
Los peluches de AMLO 

 
A fines de 2006 circularon los muñecos de Andrés Manuel López Obrador con saco negro y banda presidencial, 

cuando en ese entonces se nombró mandatario legítimo. En 2012 aparecieron, entre otras, las figuras con su 

clásica guayabera blanca. Ayer en el Estado de México apareció un nuevo modelo: peluches de AMLO. El mismo 
tabasqueño los presumió en su Facebook. En una fotografía subida a su red social aparece abrazando a dos 

muñecos de peluche con su imagen que le regalaron. Don Andrés escribió como pie de foto: “Aunque la tarea 
básica es informar y organizarnos, hay tanto deseo de cambio y entusiasmo que ya parece campaña”.  

 
Y otra del bono 

 

Bajo el hashtag #bononavideño, el diputado independiente Manuel Clouthier invitó a los ciudadanos a solicitarles a 
los legisladores rechazar el recurso extra previsto para este año que asciende a 150 mil pesos, “exijamos que nunca 

más bonos navideños para diputados, para eso existe el aguinaldo”, escribió en sus redes sociales. El sinaloense 
asentó que no es válido que algunos diputados argumenten que “son muy buenos, porque van a donar el 

#bononavideño. Que no lo agarren, no debe existir”, redactó. Don Manuel recordó a aquellos que desean agarrar el 

bono navideño, que él rechazo el año pasado, que su padre Maquío le dijo un día: “Se comienza siendo puta, y se 
termina siendo bien puta…. Tú sabes si le comienzas”, #bononavideño.  

 
Osorio y la agenda del Senado 

 

Faltan cuatro sesiones para que el Senado de la República termine su periodo ordinario de sesiones y no hay fecha 
establecida para que el secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, comparezca ante el pleno como 

parte de la Glosa del IV Informe de Gobierno. Ante ese panorama y evitar que el funcionario viole la Constitución, 
los grupos parlamentarios han comenzado a trabajar en un “acuerdo parlamentario”. Es decir, si en las próximas 

dos semanas no logran definir una fecha de comparecencia con el encargado de la política interna y la seguridad 
del país, podrían llevarla —vía acuerdo— hasta el próximo periodo que comienza el 1 de febrero de 2017. Don 

Miguel Ángel ha señalado que él ha acudido 18 veces al Senado y está en plena disposición de comparecer, sin 

embargo, el tiempo se acaba y las agendas de los legisladores no cuadran.  
 

(Redacción, página 02) 
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Reforma-Templo Mayor… 

 

FINALMENTE, los priistas tuvieron un respiro y se llevaron anoche las dos elecciones extraordinarias que se 
realizaron en Zacatecas e Hidalgo.  

 
SE TRATA de las primeras victorias en el currículum de Enrique Ochoa Reza, quien tomó las riendas del PRI, 

precisamente, para recomponerlo tras la debacle en las urnas en junio pasado.  

 
UN DATO interesante es que en la capital zacatecana y en el municipio hidalguense de Omitlán, el resultado 

original fue anulado por los tribunales electorales. Y los priistas se impusieron esta vez, en ambos casos, a 
candidatos de alianzas PAN-PRD, la fórmula a la que más de uno le apuesta para el 2018.  

 
CUENTAN QUE en el caso zacatecano, Ochoa de plano mandó para allá a acuartelarse a su secretario de Acción 

Electoral, José María Tapia.  

 
A MENOS de un mes para su toma de posesión que tendrá lugar el 1o. de enero, el priista Quirino Ordaz Coppel 

sigue dándole forma a su gabinete.  
 

UNA DE las carteras que más interés provoca es la Secretaría de Agricultura dada la importancia que tiene para 

todo el país el sector agrícola sinaloense. No en balde es el primer lugar en producción de maíz y jitomate, 
alimentos fundamentales en la dieta nacional; y puntero en chile, papa y otras hortalizas.  

 
UNO DE los que suenan es el diputado federal Germán Escobar Manjarrez, quien preside la Comisión de Agricultura 

de San Lázaro y que este fin de semana presentó su último informe como dirigente de la Liga de Comunidades 
Agrarias de Sinaloa.  

 

DICEN que, si el legislador no pasa la exigente aduana del gobernador electo, muy probablemente germine su 
anhelo de ser el próximo dirigente de la Confederación Nacional Campesina, dado que en el sector campesino del 

PRI está próximo al relevo.  
 

UNA DE las mejores noticias que dejó la cumbre de alcaldes C40 fue la inclusión de la Ciudad de México en el 

grupo élite de las 21 ciudades inteligentes del mundo.  
 

SE TRATA del estudio Smart Cities 2016, que es patrocinado por una firma finlandesa de telecomunicaciones. A la 
CDMX se le distinguió por tener operando sistemas inteligentes en materia de seguridad, sustentabilidad y calidad 

de vida, entre los que destacan el monitoreo ambiental, Ecobici y el C4 desde donde se operan más de 20 mil 

cámaras de seguridad.  
 

DE HECHO, la capital obtuvo 12 puntos de 15 posibles y forma parte de un club en el que sólo hay otras dos 
ciudades latinoamericanas-Bogotá y Sao Paulo-y en el que hay metrópolis de primer mundo como Berlín, Nueva 

York y París.  
 

(Redacción, página 10) 
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C A R T O N E S   P O L Í T I C O S 
Milenio 

 
 

                   Milenio                                                                    El Independiente 

            
 

 


